和辻哲郎とナーガールジュナ

―――インド・チベットの伝統的理解との対比

はじめに

ナの理解と共通する点が多いことに気づいた。ることの多い和辻哲郎の仏教研究が、予想外にナーガールジュ役割について検討してきたが、その過程で、近代的と批判され理解を踏まえて、ナーガールジュナが仏教史において果たした筆者は数年来、インドからチベットに伝えられた伝統的仏教

の間でもナーガールジュナの真作と認めるかどうかに議論があ門論』『大智度論』『十住毘婆沙論』は伝わっておらず、研究者「十住毘婆沙論」の四部である」(全集十九、二九四頁)と述究に言及し、「その重要なものは『中論』『十二門論』『大智度論』究に言及し、「その重要なものは『中論』『十二門論』『大智度論』究に言及し、「その重要なものは『中論』『十二門論』『大智度論』の研究に言及し、「その重要なものは『中論』「大智度論』の研究に言及し、「その重要なものは、まべット語訳と漢訳で残れている。

かったようである。 がったようである。 がったようである。 ないったようである。 ないったようである。 ないないものについては、参照していない はの言語に翻訳されていないものについては、参照していない はの言語に翻訳されていないものについては、参照していない はの言語に翻訳されていないものについては、参照していない はの言語に翻訳されていないものについては、参照していない はの言語に翻訳されていないものについては、参照していない はのったようである。

村

均

れらを和辻が参照していないと思われるにもかかわらず、両者できた。一言で言えば、当時のインドにナーガールジュナのくもので、一言で言えば、当時のインドにナーガールジュナの仏教理を体像を復元し、そこに『中論』の内容を位置づける、というものである。その際大きな手がかりとなっているのが『宝いうものである。その際大きな手がかりとなっているのが『宝がっちのである。その際大きな手がかりとなっているのが『宝が、というものである。その際大きな手がかりとなっているのが『宝が、というものである。その際大きな手がかりとなっているのが『宝が、一番作品のである。

仏教理解に共通点が多いことは、 筆者にとって驚きだった。

和辻哲郎の業績における仏教研究の 位置

研究を一時中断して、 開として捉えた研究はまだ存在しないとし、 ためにはインド仏教の理解が欠かせないが、 日本仏教を理解するためには中国仏教の、 刊行後、 : 辻哲郎 仏教の影響を強く受けた時代の文化を研究する中で、 は『日本精神史研究』 インドに遡って仏教の思想史的研究をお の序文で、 中国仏教を理解する 日本の思想文化 仏教を思想史的 『日本古代文化 0 展

こなうことを宣言している。

京都帝国大学における講義ノート

で

あり、 哲学」が論じられている。 乗経典の文学的特質に触れたうえで、「竜樹の哲学」と「唯識 書が取り上げられ、 仏教倫理思想史』は、 部で「初期仏教」 和辻が予告した研究をおこなった成果である。 第二部の「大乗仏教」では、序論として大 の研究として阿含経典とアビダルマの論 そこでは

仏教と倫理がどうむすびつくかというと、

和辻が参照し

た当

連載し没後に『仏教哲学の最初の展開』として全集に収録され における 哲学」として取り上げられていた空については論文「仏教哲学 のうち第一部の前半で取り上げられていた、より単純な形が十 一支縁起に発展していく過程を詳論したものである。 和辻が博士号を取得した大著 『法』の概念と空の弁証法」 『原始仏教の実践哲学』 があり、最晩年に雑誌に 一竜樹 は、 0

た論では、

それまで公にされていなかったアビダルマの研究と

に対し、空だからこそ三宝も実践も苦しみを滅した境地も道徳

貫して関心を持ち続けたことがわかる。

大乗経典の文学性が取り上げられていて、

和辻がこのテー

マに

いまでに洞察に富んだ研究である」と評している。 前の書だからといって決して捨て去ることのできな 者の力量と見識には驚嘆を感じ得ないが、このノートは四十年 である」「三十六歳の若さをもってこの大課題と取り組んだ著 のものとしては唯一の、 いないし、外国にもこの通りの題名の書は存在しない。 倫理思想史』と題された書物は、 没後全集に収録された際に編者の一人中村元が解説で 辻の充実振りをうかがわせる。『仏教倫理思想史』につい は、 京都帝国大学における他の講義 後の和辻倫理学の基礎を形づくったもので、この時期の ユニークな、また一貫した体系的著作 本邦ではいままで刊行されて —倫理学概論 や国民道徳論 『仏教 ・ても、

も成り立たず、 苦しみを滅するための実践も、 において、対論者が、 ○頁)。これは講義の中でも言及されている『中論』二十 れたと考えられていたのに対し、 Ž, 時 のヨーロッパの仏教研究では、 それでは倫理が成り立たないために、後に輪廻説が導入さ と説いている(全集十九、一三九~一四六、 世間の道徳も破壊することになると主張するの すべてが空なら三宝(仏・法・僧) それによる苦しみの消 和辻は無我や空こそが 仏教の無我を虚無論的に捉 三四六~三五 滅の境地

を支える論理となっていく。その背後にある一神教とは異なる「人間の学」としての倫理学社の空の理解は「空の弁証法」として、西洋の個人道徳およびも成り立つ、と説いていることを念頭に置いたものだろう。和

考えではないとする説も、世間に広く流布している。 考えではないとする説も、世間に広く流布している。 考えではないとする説も、世間に広く流布している。 考えではないとする説も、世間に広く流布している。 が、研究者によってたびたび批判的に取り上げられている。 が、研究者によってたびたび批判的に取り上げられている。 が、研究者によってたびたび批判的に取り上げられている。 が、研究者によってたびたび批判的に取り上げられている。 が、研究者によってたびたび批判的に取り上げられるものである。 でいる。 が、研究者によってたびたび批判的に取り上げられるものである。 は今なお根強いし、一方、和辻が主張した輪廻説を仏教本来のは今なお根強いし、一方、和辻が主張した輪廻説を仏教本来のは今なお根強いし、一方、和辻が主張した輪廻説を仏教本来のは今なお根強いとする説も、世間に広く流布している。

「初期仏教」理解 二 和辻哲郎とナーガールジュナの

たのが初期仏教だとしている。しての二律背反に陥り(十四無記)、それに対し無我説を説いしての二律背反に陥り(十四無記)、それに対し無我説を説いついて、インドで主流のアートマン説は「形而上学の運命」と和辻は『仏教倫理思想史』で、仏教の成立とその基本性格に

思惟し行為する主体としての不可視的な、延長を有しないを認めないのではない。ただその我が、不変独立の実体、無我を主張する立場においても、自然的立場においての我

九、五六頁) 九、五六頁) 九、五六頁) 九、五六頁) 元と、等を承認しさえすれば、経験的我の存在はもちろん こと、等を承認しさえすれば、経験的我の存在はもちろん こと、等を承認しさえすれば、経験的我の存在はもちろん こと、等を承認しさえすれば、経験的我の存在はもちろん かっかっかのである。…経験的我よ

ての我を全然認めない。ここに注目すべき特徴があると思…以外に、いわゆる「純粋我」に相当する論理的原理としが、さらに無我の立場においては、かくのごときの経験我

う。 (同)

世界の中で大体に同様な生活をしている。これが凡夫の立地界の中で大体に同様な生活をしている。これが凡夫の立場すなわち自然的立場においては、我があって、同じ界に対している。その世界は空間的にひろがり、時間的にである。その中で我は認識し感じ意欲し、現実的な生活をである。その中で我は認識し感じ意欲し、現実的な生活をである。その中で我は認識し感じ意欲し、現実的な生活をである。その中で我は認識し感じ意欲し、現実的な生活をである。その中で我は認識し感じ意欲し、現実的な生活をである。その中で大体に同様な生活をしている。これが凡夫の立生きて行く。この我に対して他に多くの我があって世界の中で大体に同様な生活をしている。これが凡夫の立生きて行く。この我は認識し感じ意欲している。これが凡夫の立生きて行く。この我は認識した。

致し、ナーガールジュナも次のように述べている。 インドからチベットに伝えられた伝統的仏教理解と基本的に一 として実体的に捉えることを苦しみの真の原因とすることは、 としている(全集十九、一四○頁)。対象を価値を帯びたもの 楽受に対する苦受ではなく、このような「自然的立場」である ことも気づかれており、アビダルマの理論を集成した『倶舎論』

愚か者(異生)は存在に不変の実体(我)を考え、あると かないとかと倒錯する誤りのために煩悩に支配されるか

自らの心によって欺かれる。(『六十頌如理論』二四

伝統的理解において修行が不可欠とされているのは、 この

に自分の物の捉え方を変えていく必要があるためである。 「自然的立場」を変えるためには、単なる知識ではなく、 実際

から解放されることができる。経典によってはこれを観じるこ で論じたもので、逆に「無明」を滅することによって、苦しみ 私たちが老死に代表される輪廻の苦しみに陥る様を十二の段階 有~生~老死。 無明尽~…~老死尽) は伝統的理解においては 十二支縁起(無明~行~識~名色~六処~触~受~愛~取

になる)、十二の支分が一律の基準によって配列されていない 形成されたとは考えないが(五支や九支は、省略形ということ 伝統的な理解においては、もちろん十二支縁起が後に歴史的に り単純な五支や九支から十二支へと展開する様を論じている。 とによって釈尊は仏陀の境地に至ったとするものもある。 和辻は当初から十二支の形が存在していたことを否定し、 ょ

> かにして苦しみを滅するかの理論的前提となっている。(ヒタ) の生の循環として捉えている。それは『中論』においても、 心論』や『宝行王正論』で、十二支縁起を煩悩と業と苦として ナーガールジュナの時代に存在し、ナーガールジュナも『因縁 後の時代の成立だが、元になった部派仏教の十二支縁起理解は が詳細に論じられているとする。『倶舎論』は だけで、今世において対象を実体として捉えて業をつくる過程 ており、前世から今世へと今世から来世へは簡単に論じられる としての生)の循環で、過去現在未来の三世にわたって展開 では、十二支縁起の基本となっているのは煩悩と業と事 『中論』 よりも (=苦

章 【偈〕 【偈〕 によって、生存の場所(趣)におもむく。(『中論』二十六 諸行を、みずからなしとげ、それらのもろもろの行為(業)

およそ、無明に覆われた者は、再生(輪廻)に導く三種の

滅せられる。それの滅によって、生は滅する。/業と煩悩 れである」という〔観念〕が滅したときに、執着(取) 外に対しても、また内に対しても、「我がものである」「我 とが滅すれば、解脱が〔ある〕。(『中論』十八章四~五偈

ナーガールジュナの部派仏教への批判点のひとつに、 釈尊のブッダガヤにおけるさとりは、 無明を滅したために新たに まだ肉 涅槃観 127

体を具えた有余涅槃であるとして、

がある。

部派は、

り、それから解放された時が涅槃なのであって、輪廻と涅槃はり、それから解放できるのかと問い、実体視が苦の原因であっナは『六十頌如理論』で、それでは真の苦しみからの解放のュナは『六十頌如理論』で、それでは真の苦しみからの解放のは無余涅槃)であるとしている。それに対して、ナーガールジすることによって転生することなく消滅し、それが真の涅槃業がつくられることなく、死に際して次の肉体を自分と「取」

別のものではないと説いている。

ことがなされたことである。(『六十頌如理論』八、十~十い。/それこそが現世における涅槃であり、またなすべきら、生起であれ消滅であれ、いかなるものもありえないったいだれに直観されるのであろうか。そのばあい消滅いったいだれに直観されるのであろうか。そのばあい消滅いったいだれに直観されるのであろうか。そのばあい消滅いってあるのではない(というならば)、そのような滅はよって滅があるが、生成変化するものを知ることに消滅によって滅があるが、生成変化するものを知ることに消滅によって滅があるが、生成変化するものを知ることに

つ限りかくのごとき混乱の起こるべきものではない」と一蹴しら)部派の有余・無余の二段階の涅槃観を「縁起説の立場に立和辻も次のように(はっきり何をと言ってはいないが内容か

偈前半)

ある。しかるにその仏が老衰し死亡したとは何を意味する仏とは無明を滅し、したがって行乃至老死を滅したもので

ている。

おいては把捉され得ぬことを承認せるものである。 るは二つの立場の相違を理解し、仏の立場が凡夫の立場に において仏を解釈するものであり、滅を止揚の意味に解す 無明滅し、乃至老死滅せる仏の立場においては、老死があ た凡夫の立場において見られた仏である。…それに反し、 べきものではない。 明確に縁起説の立場に立つ限りかくのごとき混乱の起こる 死と涅槃との問題として煩瑣に論ぜらるるものであるが る道理はない。…滅と死とを結合して考うるは凡夫の立場 いての現象である。 か。この問題は、 縁起説を徹底的に考察せざる派におい 仏が老衰し死するとは凡夫の立場にお したがって、老死するところの仏もま (全集 -

されるものであることを認めている。
これは、和辻の仏教理解が和辻の言うところの「自然的立場」
ないことであり、和辻も実践によってはじめて苦しみから解放
象を実体的に捉える認識のあり方そのものを変えないと実現し
象を実体的に捉える認識のあり方そのものを変えないと実現し
ないことであり、仏自身には老死はない、というのは、対
ないことであり、和辻も実践によってはじめて苦しみから解放
ないことであり、和辻も実践によってはじめて苦しみから解放
ないことであり、和辻も実践によってはじめて苦しみから解放
ないるとを認めている。

るとは、観がかくのごとき実践的意義を蔵するがゆえであはなくして体現でなくてはならぬ。観がすなわち解脱とな場が直ちに滅となって実現せらるるためには、単に認識でれば智慧の立場に立つことにほかならぬが、しかしその立我々がここに試みている philosophieren は仏教の語を用う

る。(全集十九、一二一頁)

は言えない。…ただ抽象的に無我を考えつつ、真実には我 れる把捉(具体的に実現)さるる、すなわち体現さるると われわれが無我、 縁起を知ると思うとき、それが真に知 5

を実在するものと考えている場合はきわめて多い。…無我

の思想は単に考えらるるのみでなく、具体的に実現されな

このように、近代的と評されることの多い和辻の仏教理解 阿含経典やアビダルマの捉え方においては、 想像以上にナ

くてはならない。(全集十九、一四八頁)

和辻哲郎のナーガールジュ ナ理

は、自然的立場の中にある限り、見ることができぬ。 の法によって可能ならしめられている自然的立場そのもの

法

ガールジュナとの共通点が多い。

るのは「行」を根拠として成立する「有為」の世界に対して「無 何を原因として生ずるかは問われていない。「無明」が出てく 然的立場にある限り「行」があるということであり、「行」 を成り立たせる「行」が「無明」を条件とするというのは、 仏教のとる無我説においては究極の根拠は存在せず、「有為」 のように論じている。 統的理解を退け、法=範疇の相互関係を論じたものとして、 「名色」と「識」の相依に求められ、始原、究極の根拠はない。 和辻は、十二支縁起を輪廻の中の苦に陥るプロセスとする伝 の世界を認めるより高い立場に立つがゆえであり、この考 九支および十支縁起においては始源は 次

えを徹底したのがナーガールジュナであるとしている。

という法の意義をいかに掘り下げても「無明」という意義 は無明に条件づけられたものであるが、しかし為作 係を明白にしたものであるとしている。 可得空」が勝義諦であり、二諦の論はその二つの潮流の意義関 仏教の説く「法」 和辻は『中論』二四章で論じられている二諦について、 が世俗諦、大乗経典である般若経などの 初期

と見られているものの範疇(法)である。この範疇によっ 五法と言い、すべて自然的立場において「存在するもの と言い、六入処と言い、縁起と言い、あるいは阿毘達磨 て自然的立場における一切の経験が可能になる。しかしこ 「法を観ずる」認識すなわち panna(般若)である。 「仏の説法としての世俗諦」とは初期仏教に説くところの 五蘊

の無明は、 種々の範疇の体系は、 経に説く「一乗」などに他ならぬ。…世俗諦において説く 般若経に説く「般若波羅蜜」あるいは「不可得空」、法華 を観るのは仏の教えたといわるる観法の立場である。 は充分明らかであるとは言えぬ。…法の最後の根拠として きわめて深い思想であるが、 して、「仏の説法としての第一義諦(最勝の真理)」とは、 してこれが今や世俗諦と呼ばるるのである。…/これに対 実は行の根拠づけとしては不充分である。 存在の根拠を明かにするものとして しかしその「法」自身の根拠 そう

ナーガールジュナが大乗経典の空を、阿含経典の内容と矛盾ある。すなわち不可得空である。(全集十九、二九八頁)なもの」は、求めても「得ることができぬ」、「ない」のでなもの」は、求めても「得ることができぬ」、「ない」ので反省した時に生ずる意義であって、行という概念の根底に反省した時に生ずる意義であって、行という概念の根底には出て来ない。無明とは般若の立場に立って自然的立場を

章八六偈)
そのことを心にとどめねばなりません。(『宝行王正論』四そのことを心にとどめねばなりません。(『宝行王正論』四かれます)。「不生」と「滅」とは意味が同一であります。大乗では空性が「不生」として、ほかでは「滅」として(説ていたことは、『宝行王正論』で説かれている。

せず、それによって目指される苦しみからの解放の境地と解し

の通りだろう。それまでの仏教理解を踏まえることが必要だ、というのも、それまでの仏教理解を踏まえることが必要だ、というのも、そ捉えることを退けたのであり、ナーガールジュナの理解には、和辻が力説するように、ナーガールジュナは初期仏教の「法」

和辻の理解の問題点 インド・チベットの伝統的理解から見た

だった。しかし、和辻の読みが精緻であるがゆえに、和辻の先と思われる和辻の理解がここまで一致しているのは、正直驚き冒頭で述べたように、『宝行王正論』などは目にしていない

の空を結びつけたのは、信仰の立場から、それらを仏説とするアビダルマの法の体系と、後代の産物である大乗経典の般若経和辻は、和辻から見れば後に歴史的に形成されたものであることも、『仏教倫理思想史』の検討から浮かび上がってくる。入見を和辻の読解が(本人は気づかずに)裏切ってしまってい

ことを疑わなかったためとしている。

ここに世俗的真理として意味されるのは、

初期仏教特に阿

いるのであって、竜樹もまたこれを仏の教法として取り扱ぎぬが、しかしそれは常に「仏の説ける法」と標榜されてれわれの批評的立場から言えば初期仏教哲学の諸体系に過毘達磨の論師が微細に分別した「法」であって、それはわ

受けついだ非歴史的な解釈と言わなくてはならぬ。(全集いう事実に対して無批判的であった竜樹の欠陥をそのまま…三論宗におけるごとく、…と解するのも、釈迦の説法と

う。(全集十九、二九六頁)

彼はそれを歴史的にでなく、仏の説法の種類の差として考また『般若経』のごとき第一義悉檀、空を説くものもある。界悉檀、対治悉檀のごとき「行処を説く世界法」もあり、界悉檀、対治悉檀のごとく初期仏教と大乗仏教とを区別してある。われわれのごとく初期仏教と大乗仏教とを区別してある。われわれのごとく初期仏教と大乗仏教とを区別してある。われわれのごとく初期仏教と大乗仏教とを区別しておる。

世俗と第一 義とに別って考えたのである。 (全集十九)

教の「 から理論づけることができた、ということになってしまうが、 に苦慮した結果、怪我の功名的に「法」の滅をより高次の立場 和辻の理解では、 法」と大乗経典を、仏説であると疑わず、その説明付け ナーガールジュナは、成立の異なる初期 亿

『宝行王正論』を見ると、 事情はかなり異なる。

阿含経典は釈尊の教えを筆録したものと信じられ、 聖典と見

なされていたが、それに含まれていない大乗経典については疑

説とする理論的説明づけを『宝行王正論』でおこなっている。問を抱く者が多く、ナーガールジュナは積極的に大乗経典を仏

の間に有名な論争がおきた。 している際、東京帝国大学の印度哲学の教授だった木村泰賢と 『原始仏教の実践哲学』となった論考を雑誌『思想』に連載 和辻は部派の「法」の体系を素朴

若が極限を超えること(般若波羅蜜)」とされているとする 解決したのがナーガールジュナであり、 じ自然的立場を離れることになってしまう。 離れることであり、「法」の滅も苦からの解放であるから、 るものだが、そうなると、「法」と捉えることも自然的立場を る。このような「法」 般若の立場であり、素朴実在論ではありえないとしたのであ 実在論とする木村を批判し、 の理解は『仏教倫理思想史』にも見られ 現象を「法」として捉えることが それぞれ 和辻はこの問題を 「般若」と 般 同 0

だが、

これは苦し紛れの説明としか思われない。

あって、 明」という法もまた「明」を条件とし根拠としてあるので はないか。…かく考えれば、 世俗諦にあっては般若が法を見いだすものであった。…「無 同時に無明を滅するものである。 明とは無明を見いだすもので 無明が 一ある

る」と「滅する」とはいかに考えられるであろうか。 となった時、それは「ない」になっている。…この「与え

法を滅するものでない。涅槃(滅)に達するには、 は世俗諦における「法」を見いだすが、しかしそれだけで の問題を竜樹は般若波羅蜜によって説いたのである。 法の認

識 若は「法」を分別するが、般若波羅蜜になれば「一切智 (般若)が極限を超えること(波羅蜜)を要する。

…総じて一切の法は「空」によって可能となる。(全集十 若の根底に「極限を超えたる絶対的なもの」が置かれた。 別する般若が同時に滅の作用であるとの困難が除かれ、般 になる。これは「無差別」である。…かくて種々の法を分

象的に法を捉えることに留まるものではない。五蘊それぞれが たとえば五蘊を観るというのは、 和辻が考えたように対

二九九~三〇〇頁

三四偈。 得た方法として説かれていることを指摘している 行論』で、この様な実践が阿含経典の中でアーナンダが法眼 の根拠を奪うものである。 雑阿含十・二六一。相応部二二・八三)。 ナーガールジュナは (一章三一 『宝行王

無常・苦・無我であると理解し、それを拠り所に成立してい

そもそも、理論化は和辻が想像したように後に歴史的におこなければならない。

九

一五三頁)

ナー 我を説く仏教とは本来異質な思想であるとすることの問題点も り返し説く、 洋の宗教や思想とは異なる、 釈尊の道を解き明かしたものと見なされるのである。これが なければ、後に成立したものであっても、新しい道ではなく、 自身が発見した苦しみを滅する道に反するか否かであり、 ちによっても認識されていた。 よりもはるか後の時代だったことは、大乗経典を信奉する者た 乗経典の歴史的成立 い。ナーガールジュナの伝記の中で龍宮 立時期を議論して、 とする論もそうだが、伝統的な理解においては、 そのような道としての仏教という観点から見ると、 『宝行王正論』におけるナーガールジュナの大乗経典を仏 ガの世界) で大乗経典を得た話が説かれているように、 輪廻説は輪廻する主体の我を前提としており、 釈尊の時代に遡ると主張したわけでは (=人間の世界にもたらされた)のが釈尊 道としての仏教の特質である。 教えが偽か真かは、それが釈尊 (チベットの所伝では 大乗経典の成 和辻が繰 無 西 な 説

まとめようとするほどばかばかしい試みはない。(全集十るのである。これらをブッダの名において一つの組織中に我因縁の真理の実現としての道徳とは、全然立場を異にす例えば輪廻転生の通俗信仰にもとづける功利的道徳と、無

しかし、私と私の捉える世界を実体視し、対象を価値を帯び 解の解釈を生ぜしめたのである。(全集十九、 致する思想でないことは論議を要しない。ただ経蔵中に含 は、 輪廻思想の起源を考え、 まるるのゆえをもってこれを初期仏教の根本思想と調和 と矛盾するものではないが、しかし仏教の哲学的精神と合 相違ないが―そうしてまた実際効果より言えば仏教の立場 あろう。教団の実際的運動としてはそれは有効であったに これは民間信仰にもとづき、当時の一般的な空想を活用し んだ作品ほどこれを顕著に示しているのである。おそらく 的に言って経典中の無我、 よる輪廻を計我の立場と離して考えることができぬ。 しめんとし、その結果無我の立場における輪廻という不可 て、文学的な立場より勧善の手段として行なわれたもので 善悪応報の思想は現われておらず、神話的な空想に富 また経典中の叙述から見て、 五蘊、縁起等を純粋に説く経に 一五七頁)

自分の認識を改めるための実践が不可欠であり、その出発点はらの解放を目指すのが仏教であるならば、和辻も認めるようにたものとして認識する「日常的立場」こそが苦であり、そこか

浮かび上がってくる。

えを捉えている。(四章九四~九六偈)を実体視する段階からはじまるものとして、階梯的に仏陀の教ジュナも『宝行王正論』で文法学者のたとえを用いて、「我」日常的立場を前提とするものでなければならない。ナーガール

のが、道としての仏教の考えである。 矛盾するものではない」のであれば、それを仏陀の教えとするであり、和辻が言うように「実際効果より言えば仏教の立場とが出発点として要請されたのはそのような必要性に基づくもの 輪廻説が仏教の独創的な説であるかどうかは別にして、それ

- (1) 中外出版、一九二六年。
- (2) 『和辻哲郎全集』岩波書店、一九六一~一九六三年。
- (3) 初版一九二〇年(全集四)。
- (4) 初出一九三一年、『人格と人類性』所収(全集九)。
- の未発表部分が活字化されたのは、第三次全集においてであった。 されて『人間の学としての倫理学』となったのに対して、国民道徳宛書簡)。倫理学概論が岩波講座哲学の一冊となり、大幅に増補改稿の書簡)。倫理学概論が岩波講座哲学の一冊となり、大幅に増補改稿に
- (G) Max Walleser, Die philosophische Grundlage des älteren Buddhismus, Heidelberg, 1904.
- (7) この和辻の空の倫理は、如来蔵を説明する『宝性論』の論に類似(7) この和辻の空の倫理は、如来蔵を説明する『宝性論』の論に類似
- 同時代性、共通性に注目すべきだろう。それは和辻の出発点が『ニは、有名なハイデガーの時間に対する和辻の空間ということよりも、『反哲学入門』新潮社、二〇〇七年ほか。和辻とハイデガーについて(8) 木田元『ハイデガー『存在と時間』の構築』岩波書店、二〇〇〇年、

- 『女生』-『これの『美と宗教の発見』筑摩書房、一九六七年、津田真一『反(9) 梅原猛『美と宗教の発見』筑摩書房、一九六七年、津田真一『反 イチェ研究』(初版一九一三年、全集一)であることが大きい。
- とがある(『神と仏の倫理思想』北樹出版、二○○九年)。とがある(『神と仏の倫理思想』北樹出版、二○○九年)。とがある(『神と仏の倫理思想』北樹出版、二○○九年)。とがある(『神と仏の倫理思想』北樹出版、 古○○九年)。とがある(『神と仏の倫理思想』北樹出版、 古○○九年)。密教学』リブロポート、一九八七年、増補版、春秋社、二○○八年、密教学』リブロポート、一九八七年、増補版、春秋社、二○○八年、密教学』リブロポート、一九八七年、増補版、春秋社、二○○八年、密教学』リブロポート、一九八七年、増補版、春秋社、二○○八年、
- (1) 「赴りごとで者り录せよ、トニをこして、三祭な)。句に後とり、生津隆真『龍樹論集』中央公論社による。一部改変した箇所がある。(1) 『中論』以外のナーガールジュナの著作の引用は、梶山雄一・瓜
- 唯此れのみ。」同二七(西義雄訳、国訳一切経。大東出版社)。 と業とを生じ、業より事を生じ、事より事と惑を生す。有支の理はと業とを生じ、業より事を生じ、事より事と惑を生す。有支の理は、一二は煩悩なり、二は業なり。七は事なり、亦果と名く。果を略し及び因を略す。中に由りて二を比す可し。」同二六、「惑より惑略に各二あり。中は八なり。円満なるに拠る。」『倶舎論』分別世品際に各二あり。中は八なり。円満なるに拠る。」『倶舎論』分別世品で出れている。
- (12) 『ダライ・ラマの「中論」講義』大蔵出版、二〇一〇年。筆者に
- 中・下、第三文明社、一九八四年による。一部改変した。(3) 『中論』の引用は三枝充悳『『中論』―縁起・中・空の思想』上・よる書評(中外日報二〇一〇年五月二二日)も参照。
- 学院大学『カルチュール』四―一、二〇一〇年を参照。(4) 拙稿「ナーガールジュナ(龍樹)の実践的仏教理解・試論」明治
- 心・修行 実存思想論集二九』理想社、二○一四年を参照。(15) 拙稿「仏教における修行―インド・チベットの伝統から」『道・身
- 巡って―」(研究代表者・釈悟震)の成果の一部(課題番号 25244003)基盤研究(A)「インド的共生思想の総合的研究―思想構造とその変容を

公益財団法人中村元東方研究所、専任研究員)(よしむら・ひとし、日本倫理思想史・仏教学、代表書・釈信意)の成界の一音(誤題者を25244005)